

Medio	Las Últimas Noticias
Fecha	4-08-2015
Mención	Sorpresas en el ranking de deserción de las 59 universidades chilenas. Mención a la UAH.

En algunas, más del 50% del alumnado abandona al primer año

Sorpresas en el ranking de deserción de las 59 universidades chilenas

UC del Maule se luce en el listado. ¿Cómo lo hace? Nivel a alumnos y también profesores para evitar el abandono.

8,7%

DE DESERCIÓN

de primer año tiene la U. de los Andes, la más exitosa en Chile en retener a sus alumnos.

De cada 10 alumnos que ingresan a la educación superior, 3 abandonan su carrera antes de finalizar el primer año. Este promedio, extraído del "Panorama de la Educación Superior en Chile 2014" del Mineduc, pone de manifiesto el nivel de deserción que existe en el país.

Dejar botados los estudios es una tendencia mayor en Institutos Profesionales y Centros de Formación Técnica, pero también repercute con mucha fuerza en las universidades. De hecho, en la mayoría de ellas, cerca del 25% de todos sus alumnos abandonan antes de 12 meses la carrera que comenzaron (ver tabla), con la consiguiente pérdida de tiempo y dinero, más la frustración personal y familiar que ello conlleva.

Eso sí -y esto también lo menciona el documento- muchos son porfiados: 44% de los desertores reingresa a la educación superior en los 3 años que siguen a su salida.

Nivelarlo todo

De acuerdo a los datos extraídos del portal <http://www.mifuturo.cl/>, uno de los planteles con menor deserción en Chile es la Universidad Católica del Maule, con apenas 11,8% de abandono. Supera incluso a planteles más reputados, como la U. de Chile y la UC; la única que la supera es la U. de los Andes.

¿Su secreto? Nivelar a los alumnos en los conocimientos básicos de Matemáticas y Lenguaje, indispensables para afianzarse en la vida universitaria. "Hace algunos años que estamos realizando procesos de innovación curricular, pensando en que la mayoría de estudiantes que recibimos son vulnerables y vienen con las competencias bastante escindidas. Nos hacemos cargo de sus debilidades", explica Claudia Concha, vicerrectora académica de la UCM.

Es un proceso largo, recalca, pues implica el seguimiento de profesores y tutores: "También realizamos cursos para los profesores, porque muchos de ellos son académicos o investigadores. No son docentes, entonces les enseñamos a mejorar sus clases".

Además, se preocupan por la ambientación a la vida universitaria. "Estamos hablando de una región agraria y muchos son de la primera generación que entra a la universidad. Hay que trabajar habilidades blandas, como el capital cultural o las redes de contacto", cuenta la vicerrectora.

Las grandes causas

En el otro extremo de la tabla se encuentran algunos planteles que bordean el

50% de deserción. En otras palabras, por insólito que parezca, la mitad de sus alumnos de primer año no llega a segundo.

Gabriel Ulloa, director de la escuela de Educación de la U. Bolivariana, identifica 3 razones que explicarían el temprano abandono de una carrera:

1) Vocacionales: "Eligen carreras y luego se dan cuenta de que no tienen la vocación necesaria".

2) Económicas: "A los estudiantes les es difícil financiar sus carreras, porque una parte importante de ellos proviene de los quintiles de menores recursos y un número no menor es además trabajador y sostenedor de sus familias".

3) Académicas: "Es especialmente importante en el caso de carreras que presentan altos niveles de exigencia; al no obtener los resultados que esperan, algunos estudiantes abandonan los estudios, considerando además que la reprobación significa alargar la carrera".

Otro tema fundamental es la falta de información. "Algunos estudiantes nunca revisaron la malla curricular o no entienden muy bien lo que pueden hacer con la carrera y terminan desertando", observa Judith Scheele, investigadora del Centro de Políticas Comparadas de Educación de la UDP.

Si bien considera importante el indicador de deserción, cree que al elegir una carrera pesan más las expectativas personales del estudiante: "Con excepciones, por supuesto, porque sabemos que en algunas instituciones no hay una buena organización de la carrera, o no cumplen con criterios de la comisión de acreditación".

Y desde el Ministerio de Educación, afirman que una de sus tareas prioritarias es aumentar la retención universitaria. "Con el Programa de Acompañamiento y Acceso Efectivo a la Educación Superior, los estudiantes recibirán preparación académica y orientación vocacional. Además, el 15% de los alumnos destacados de los establecimientos que se encuentren en el programa tendrán garantizado un cupo en la educación superior y serán acompañados durante sus dos primeros años de carrera", señala Francisco Martínez, jefe de la División de Educación Superior del Mineduc.

Universidad	Deserción al 1er año	¿Acreditada?
U. de los Andes	8,7%	5 años
UC del Maule	11,8%	5 años
U. del Bío-Bío	12,3%	5 años
U. de Talca	13,2%	5 años
U. Católica	13,7%	7 años
U. del Desarrollo	14,3%	5 años
U. de La Frontera	15,4%	5 años
U. Adolfo Ibáñez	15,6%	6 años
U. Diego Portales	15,6%	5 años
U. de Chile	16,1%	7 años
UC de la Sma. Concepción	16,7%	4 años
U. de Antofagasta	17,1%	4 años
U. Austral	17,3%	6 años
U. Adventista	17,8%	4 años
U. San Sebastián	17,8%	4 años
U. de Los Lagos	18,2%	3 años
U. de Santiago	18,4%	6 años
U. Mayor	18,6%	5 años
UC de Temuco	18,7%	3 años
UMCE	18,7%	4 años
U. de Concepción	18,8%	6 años
U. Finis Terrae	18,8%	5 años
UC del Norte	18,9%	6 años
UT Federico Santa María	18,9%	5 años
U. de Magallanes	19,4%	4 años
U. de Tarapacá	19,5%	5 años
U. de La Serena	19,6%	4 años
U. Autónoma	19,7%	5 años
U. de Valparaíso	20,2%	5 años
U. Alberto Hurtado	21,9%	5 años
UC Silva Henríquez	21,9%	4 años
U. de Atacama	22%	4 años
U. Central	22,6%	3 años
U. de Playa Ancha	22,6%	4 años
U. Chileno-Británica de Cultura	22,7%	No acreditada
U. del Pacífico	23%	2 años
U. Santo Tomás	23,2%	3 años
PUC Valparaíso	24,3%	6 años
U. Andrés Bello	24,7%	4 años
U. de Viña del Mar	25,1%	4 años
U. Arturo Prat	27,4%	3 años
UTEM	27,5%	3 años
U. Gabriela Mistral	29,2%	No acreditada
U. Tecnológica INACAP	30,2%	3 años
U. Ac. de Humanismo Cristiano	30,5%	3 años
U. Arcis	31%	No acreditada
U. de Aconcagua	31,6%	No acreditada
U. La República	31,7%	No acreditada
U. Bernardo O'Higgins	33,2%	3 años
U. de Las Américas	34,9%	No acreditada
UNIACC	38,7%	No acreditada
U. SEK	41,7%	No acreditada
UNICIT	43,7%	No acreditada
U. Bolivariana	43,8%	No acreditada
U. Pedro de Valdivia	44,8%	No acreditada
UCINF	44,9%	No acreditada
U. Miguel de Cervantes	47,9%	No acreditada
U. La Araucana	51,9%	No acreditada
U. Los Leones	57,6%	No acreditada

Fuente: datos extraídos de Mifuturo.cl.

